

# «LA FORMACIÓN ENFERMERA DE LA ORDEN HOSPITALARIA DE SAN JUAN DE DIOS EN LOS SIGLOS XVI Y XVII»

MIGUEL JUÁREZ GALLEGO <sup>1</sup>

«La formación enfermera de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en los siglos XVI y XVII» es el título de la tesis doctoral de la profesora de la Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia, Dña. Rosa Rodríguez Perales. Esta tesis fue presentada, defendida y evaluada por el tribunal con la máxima calificación de «sobresaliente *cum laude*» por unanimidad el día 3 de octubre de 2011 en la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid. Tuve el privilegio de formar parte del tribunal evaluador y por tanto tuve la oportunidad de conocer muy de cerca la calidad de esta tesis que comento a continuación.

## 1. COMENTARIOS PREVIOS

Quiero empezar diciendo que me siento muy agraciado y profundamente agradecido por haber formado parte del tribunal evaluador de la tesis de la Profesora Rosa Rodríguez Perales por dos razones importantes. La primera, porque Rosa fue alumna mía en los cursos de doctorado de hace años y con ese motivo tuve la oportunidad de conocer su larga trayectoria profesional docente en el área de conocimiento de Enfermería, en la Escuela de Enfermería y Fisioterapia de San Juan de Dios, aquí en Madrid. Y la segunda razón porque durante años he podido seguir algunos cambios significativos en la propia Escuela de Enfermería de San Juan de Dios, a través de la Junta de Gobierno de la Universidad, y siendo directores de la misma: D. Calixto Plumeb, D. Julio Vielva, y actualmente Dña. Rosa Fernández. Así que mi agradecimiento y felicitación también a los equipos directivos que durante años han contribuido, de una u otra forma, a que esta tesis haya podido llegar a ser lo que ahora ya es: una tesis excelente.

---

<sup>1</sup> Profesor Propio Ordinario. Director del Departamento de Sociología y Trabajo Social en la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales de la Universidad Pontificia Comillas de Madrid. E-mail: mjuarez@chs.upcomillas.es

Quiero agradecer también a los Directores de la Tesis: a la Gran Doctora y Maestra de Doctores, la Profesora Carmen Labrador y al Profesor Dr. Calixto Plumeb, su invitación a formar parte de este tribunal, que acepté con mucho gusto y que les doy las gracias porque he aprendido mucho de su lectura, de su exposición y de los comentarios que han hecho mis compañeros de tribunal. Pienso que podéis sentirlos muy satisfechos y contentos por el trabajo que habéis dirigido y que ahora presento.

La tesis es una tesis magnífica y felicito por ella a la doctoranda. Me ha encantado y he disfrutado mucho al leerla porque me ha dado una visión seria, rigurosa, y entrañable del buen hacer, durante muchos años, cinco siglos, de nuestros compañeros de la Orden de San Juan de Dios en sus hospitales y en sus Escuelas de Enfermería. Creo que esta tesis marcará un antes y un después en el estudio riguroso de «La Formación Enfermera de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios», no sólo del pasado (siglos XVI y XVII), sino también del presente y del futuro. Enhorabuena a la Profesora Dra. Rosa por el excelente trabajo que, durante años, ha realizado con tesón, con paciencia, con constancia, con muy buen hacer, y con muy buenos resultados.

A continuación haré algunos comentarios sobre la tesis, sobre lo que aparece escrito y también sobre lo que no aparece escrito, pero que a mí me parece que le pertenece y que es importante el resaltarlo y valorarlo públicamente en estos comentarios sobre la misma.

## 2. COMENTARIOS SOBRE LA TESIS

La tesis presentada es una investigación exhaustiva sobre un tema propio, interesante, oportuno, y necesario, y en ella se expone de modo claro y sistemático el tema de *la formación enfermera realizada por la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en sus hospitales durante los siglos XVI y XVII*, justo el período histórico de los Austrias. Un período histórico marcado por un contexto sociopolítico, económico, cultural y religioso de muchos cambios y de grandes transformaciones. Un período histórico de esplendor y de decadencia en España en el que se formó y se desarrolló la obra humana, social, religiosa y hospitalaria de San Juan de Dios y de sus primeros seguidores, que la doctorando presenta, a mi modo de ver, con gran acierto, en los distintos capítulos de que consta la tesis.

Ya en la Introducción, subtitulada acertadamente: «La enfermería de ayer y de hoy», nos sitúa con claridad y con rigor en los objetivos generales y específicos de la tesis. Me parece acertado este subtítulo, «La enfermería ayer y hoy» porque, aunque el trabajo se centra en los siglos XVI

y xvii, y por tanto en el pasado fundacional de la Orden Hospitalaria, sin embargo, la doctoranda quiere hacer una lectura del presente y del futuro desde las claves fundacionales o, si se prefiere, desde las claves fundamentales de los orígenes de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios y de sus primeros seguidores. Por tanto, el subtítulo de la introducción me parece muy oportuno porque, además, este primer planteamiento lo recogerá al final en las conclusiones, que también ha subtulado acertadamente «el pasado como lección de futuro».

Así que la introducción y las conclusiones de la tesis tienen lógica y coherencia para poder entender fácilmente todo el discurso bien entrado de sus seis capítulos. En la introducción plantea los tres objetivos (p. 7), las dos hipótesis de la tesis (p. 12), la estructura y la organización de la misma con claridad en la introducción, así que desde el principio tenemos las claves necesarias para hacer una lectura fácil y «sabrosa». Ha hecho bien la doctoranda en contarnos también las venturas y desventuras del largo período de investigación entre viejos papeles, documentos, legajos, que ha tenido que buscar y encontrar en unos archivos y en otros, de aquí y de allá, así como las una y mil entrevistas con personas y personajes de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios, hasta llegar al final del acopio de todas las fuentes documentales examinadas y magníficamente presentadas en el capítulo primero.

Con toda esta primera información, presentada en la introducción y en primer capítulo, sobre «las fuentes documentales», el lector puede ya empezar a leer y disfrutar con su lectura el capítulo dos. Este capítulo se refiere al contexto histórico de España en los siglos xvi y xvii, cuyos referentes bibliográficos básicos (Domínguez Ortiz, John Elliot, Bensusan, Verdoy y otros) nos dan el gran marco sobre el que la doctoranda va dibujando y dando color al objeto fundamental de la tesis, que es, *la formación enfermera de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en los dos siglos xvi y xvii*.

La doctoranda trata en profundidad los detalles del objetivo fundamental: la formación enfermera de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios en los siglos xvi y xvii, en los que podemos considerar los capítulos centrales de su tesis. En el capítulo tres estudia «los inicios y asentamientos de la obra del mismo San Juan de Dios», en el capítulo cuatro analiza con detalle «los saberes y las prácticas de los hermanos hospitalarios», en el capítulo cinco investiga «el aprendizaje de los oficios sanitarios en la época estudiada» o si se prefiere la «formación sanitaria», y en el capítulo seis centra su atención, en «la Escuela de Practicantes en el Hospital de Antón Martín, o, “Nuestra Señora del Amor de Dios”» de Madrid.

### 3. POSIBLES LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN ABIERTAS

De todos los temas investigados y presentados en los capítulos dos al seis de la tesis me han interesado mucho algunos temas que me parecen especialmente relevantes y que pueden ser temas de investigación para seguir trabajando desde la formación un interesante y necesario Grupo de Investigación de la propia Escuela de Enfermería de San Juan de Dios y en el que pueden formar algunas líneas específicas de investigación. Estas pueden ser, por ejemplo:

1. El contexto sociológico de la época del Santo Fundador de la Orden Hospitalaria San Juan de Dios. Los estamentos sociales, la situación de la Iglesia y la religiosidad de la época, las situaciones de pobreza y miseria existente, presentados en el capítulo uno como gran marco contextual, pero que puede dar mucho más de sí de cara al futuro.
2. La expansión rápida de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios por buena parte de España, sobre todo por casi toda Andalucía, por Madrid y por Valladolid. Otras regiones como País Vasco, Cataluña o Valencia no aparecen tanto. Es especialmente interesante el mapa presentado en la página 156.
3. La calidad y la excelencia de la asistencia sanitaria y de la gestión de los recursos sin ánimo de lucro, desde la concepción humanista cristiana del cuidado de los pobres y enfermos.
4. La formación inicial de los novicios y del Maestro de novicios, hombre experimentado en el buen saber y en el buen hacer. Hombre de conocimientos teórico-prácticos del cuidado y atención a los pobres como en la gestión de los recursos, y en actitudes y valores para el buen trato con los pobres, los enfermos y los bienhechores.
5. La formación continua con los que se integraban como enfermeros en sus hospitales. Los hermanos establecían procesos de enseñanza, no sólo de actitudes y valores, sino también de conocimientos y destrezas, integrando técnicas y buen hacer, página 295.
6. El modelo pedagógico propio, teoría y práctica, con líneas de enseñanza y aprendizaje dentro de la Orden, que avalan un modelo pedagógico no formativo que le interesa la formación en valores y en actitudes junto con las actividades científica y técnica (p. 297).
7. El cuidado de los más pobres y desheredados en los hospitales-conventos, como lugares de asistencia social y de asistencia sanitaria, donde se les atendía en las necesidades más básicas que afectan a la dignidad de los seres humanos como personas. Importante es el cuidar a morir con dignidad.

8. La importancia de los enfermeros que lideraban la atención sanitaria en su doble vertiente del quehacer sanador y también del quehacer cuidador.
9. La figura del Hermano Enfermero Mayor como figura principal de los hospitales.
10. Con las líneas de investigación diseñadas para el futuro, pp. 297-298, tienes un futuro prometedor para formar un buen grupo de investigación en la propia Escuela de Enfermería y Fisioterapia de San Juan de Dios en Ciempozuelos.
11. La formación enfermera actual de las escuelas de enfermería desde los planteamientos docentes «bolónicos» que dan prioridad al «aprendizaje del alumno que ya estaban presentes en la formación enfermera de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios de los siglos XVI y XVII».

## CONCLUSIÓN

Con estos temas, tratados ya en esta magnífica tesis, más las posibles líneas de investigación de futuro que se han abierto, creo que la Profesora Dra. Rosa puede tener un futuro realmente prometedor. Le animo a ello y animo también a la Escuela y a la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios a que aprovechen esta gran veta que se ha abierto con esta tesis doctoral. Les reitero mis felicitaciones: a la doctorando y a sus directores, a la Escuela de Enfermería y Fisioterapia y, por supuesto, también a los Hermanos de la Orden Hospitalaria de San Juan de Dios.